



## **Nuevo libro del INAH, *El obispado de Guadalajara y la contrainsurgencia* se presentará en la FIL Guadalajara**

- Escrito por las historiadoras Alma Dorantes y María Castillo, será comentado el 30 de noviembre de 2023, a las 12:30 horas
- Reúne textos del obispo Juan Cruz Ruiz de Cabañas sobre su punto de vista en torno al movimiento independentista de México y otros sucesos históricos

Si bien el movimiento independentista de nuestro país tuvo un amplio arraigo popular y en diversos círculos de las elites religiosas, militares y de gobierno, también hubo quienes tomaron una postura contraria, denostando a la insurgencia y abogando por la continuidad del *status quo* en la Nueva España.

Una de estas últimas voces, la del obispo de Guadalajara, Juan Cruz Ruiz de Cabañas y Crespo (1752-1824), vuelve a nuestros días a través de un nuevo libro que la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), presentará en la 37 FERIA Internacional del Libro de Guadalajara.

*El obispado de Guadalajara y la contrainsurgencia. Documentos de Juan Cruz Ruiz de Cabañas y Crespo*, de la autoría de las investigadoras del Centro INAH Jalisco y de la Universidad Autónoma de Guadalajara (UDG) Alma Dorantes González y María Castillo Ramírez, respectivamente, será dado a conocer el 30 de noviembre de 2023, a las 12:30 horas, en el Salón D del Área Internacional del encuentro literario; contará con los comentarios de los académicos de la UDG, Claudia Gamiño Estrada y José de la Torre Curiel.

La publicación conmemora el recientemente bicentenario de la Consumación de la Independencia, la cual difunde una muestra del patrimonio documental generado por este movimiento social.

A través de los puntos de vista del obispo Cabañas –conocido por su labor filantrópica y por la Casa de Misericordia que fundó y estuvo en funciones hasta 1980, cuando se convirtió en el Centro Cultural Cabañas–, se pone a disposición de las y los lectores una óptica distinta sobre el papel que la Iglesia y algunos de sus representantes adoptaron frente a la gesta.



**CULTURA**  
SECRETARÍA DE CULTURA



La antología recopila 64 documentos, entre cartas pastorales, circulares, informes, edictos, correspondencia personal y panegíricos, cuya temporalidad va de 1798 a 1825; de este modo, se estudian, incluso, los meses inmediatos al fallecimiento de Cabañas.

Mediante estos textos, aunado al estudio introductorio como las notas de las autoras, se dan a conocer las posturas que Cabañas y otros funcionarios de la mitra tomaron frente al alzamiento liderado por el cura Miguel Hidalgo y Costilla, el desarrollo de la guerra, el arribo de Francisco Xavier Mina a territorio novohispano, la Consumación de la Independencia y el efímero imperio de Agustín de Iturbide.

Del total de documentos compilados, Cabañas firmó 56 de ellos, en tanto que los ocho restantes fueron suscritos por otras autoridades civiles y eclesiásticas, como aquellas que estuvieron encargadas de organizar las exequias del ministro católico.

El obispo Cabañas, como revelan los textos reunidos en la novedad editorial, mostró un firme apoyo a la Corona española, de manera que exhortó a sus feligreses al auxilio económico de una España que, en los albores del siglo XIX, estaba en bancarrota debido a las guerras sostenidas con Inglaterra y Francia.

“Repudió la insurgencia popular aludiendo al ‘sagrado’ vínculo que unía a la Nueva España con la metrópoli; a los españoles peninsulares con los criollos; y a la Iglesia americana con el rey. Para demostrar la maldad de los jefes insurgentes argumentó que eran apóstatas y herejes, que propagaban mentiras y ocultaban las verdaderas ambiciones que los impulsaban a rebelarse”, se lee en la publicación.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

Twitter: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)